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Человек - удивительно адаптивное существо. Когда мы собирались в это длиннющее 
путешествие (самое продолжительное в моей жизни), мы взяли большое количество 
курток, свитеров и жилетов, потому что это происходило в начале января, зимой. Тогда 
было трудно себе представить, что где-то лето, причем очень жаркое. А сейчас, когда уже 
не менее 40 последних дней температура воздуха не опускалась ниже +25 , думаешь: «и 
зачем я это все брал?»… Т. е. мы уже настолько приспособились к такой жаркой погоде, 
что представить, что где-то бывает холодно и даже морозно уже почти невозможно.

Но вчера, во время посещения малайзийского 
острова Пенанг, который расположен в 
Малаккском проливе в экваториальной зоне, даже 
нам, казалось бы уже приспособленным к теплу, 
было невыносимо жарко не только днем, но и 
после захода солнца. Казалось бы +35 совсем 
даже и не запредельная температура. Помню, 
например, летом в Бухаре было и за 40, когда мы 
там путешествовали лет 40 тому назад, но таких 
неприятных ощущений - не припоминаю (может 
тогда и трава была зеленее и солнце добрее, как 

знать…). Видимо, «вчерашняя жара» усугублялась 
еще и высокой влажностью (более 90%) , а также полным отсутствием морского бриза: 
ведь температура морской воды здесь тоже не ниже +28 градусов!
Ну да ладно про погоду.

Вчера мы были на экскурсии по городу Джорджтаун- 
главного города острова Пенанг. На острове 
проживает около 1,8 млн жителей. Остров соединяет 
с малакским полуостровом мост длинной более 14 км. 
В ближайшее время они построят еще один мост 
длинной более 20 км, который улучшит транспортную 
доступность Пенанга. 

Об этом и еще о многом другом сообщил нам наш 
экскурсовод, пожилой малайзиец китайского 
происхождения, который с нами общался громко 

басом на очень условном английском языке, который слабо распознавался не только нами, 
но и англичанами. Наша экскурсия началась с посещения china town, который с 
незапамятных времен располагается на сваях прямо на воде. Хитрые китайцы таким 

образом решили сэкономить: ведь по законам тогдашней 
английской колонии при этом не требовалось платить налог 
на землю. Судя по древним доскам, по которым мы шли вдоль 
одноэтажных деревянных жилищ их потомков, возраст этого 
china town исчисляется столетиями. На его входе небольшой, 
но очень нарядный Темпл. 
   Видно по обилию магазинчиков, продающих всякую 
всячину, а также лодок и разнообразных рыболовных 
принадлежностей, что люди здесь живут, также, как и их 
предки: торговлей и рыболовством. Причем наш экскурсовод, 
который почему-то не представился (или я этого тоже не 
распознал?), обратил внимание на маленькую бытовую 
деталь: туалеты в местных домах на сваях не используют 
современную сантехнику и канализацию. (А мы удивляемся: 
почему в этих местах не так чисто, как в Атлантическом или 
Тихом океане).



      В нашем автобусе среди пассажиров оказалось довольно много людей пожилого 
возраста с явными проблемами, как сказали бы врачи, «опорно двигательного аппарата». 
Но, несмотря на изнурительную жару и проблемы со здоровьем, все они старались не 
быстро, но самостоятельно передвигаться и 
знакомиться с тем, что нам представилось увидеть 
в этом городе. 
     Но особенно мне запомнились трое участников 
этой экскурсии: молодая симпатичная 
жизнерадостная дама, её неунывающий муж 
средних лет и их сын, лет 16, видимо, инвалид с 
детства, который может передвигаться только на 
коляске. Я не знаю каким недугом страдает этот 
мальчик, но голову он держать не может: она как-
то не очень фиксируется на шее, и одолеть 3 
ступеньки на входе в автобус, он тоже не в силах. 
Поэтому, его мужественные родители при каждой нашей остановке выносили и вносили 
его на руках, причем делал это, конечно же, спортивного вида папа. Мама в это время 
возилась с коляской, ловко собирая или разбирая её , в зависимости от необходимости. 
Неудобно, конечно, фотографировать людей без их спроса, но на одном из фото вы 
можете увидеть эту замечательную семью. Мальчик, видно, очень толковый и развитый, 
постоянно пользуется смартфоном: работая с фото и ища дополнительную информацию, 
проявляя при этом осведомленность и современные знания цифровых технологий. Т.е. 
несмотря ни на что, родители делают всё возможное, чтобы их сын стал полноценным 
человеком! Браво!

Далее мы побывали в 
старинном доме, 
принадлежавшему 
влиятельным богатым 
людям тоже китайского 
происхождения. Почему-
то их, видимо, по 
аналогии с 
шотландцами, именуют 
кланом. Этот дом 
сделан по всем канонам 
богатых китайцев 18-19 
веков. 

Снаружи он отделан красивыми живописными объемными скульптурными орнаментами, 
изображающими бытовые сцены и исторические события, причем они искусно 
изготовлены из цельных каменных плит  умелыми скульпторами. Внутри дома помещение 
также очень красиво украшено. Внутренние стены оформлены в виде оригинальных 
фресок с изображением традиционных мифических героев. Потолок - изумительной 
красоты и сложной формы.
Глаз не оторвать от древне-китайской мебели. Несмотря на уличную жару, внутри 
помещения совсем не жарко, хотя никаких кондиционеров там и в помине нет.

    В заключении нашей экскурсии мы побывали в действующем буддистском Темпле - 
очень красивом и ухоженным, который располагается в окружении современных 

многоэтажных зданий. Этот храм украшен снаружи и 
внутри разноцветными цветными статуями 
персонажей их религии, среди которых изображения 
различных Будд, драконов и других оптимистичного 
вида изваяний. Внутри храма - огромный лежащий 
Будда, один из самых больших в мире. 



     Храм действующий, поэтому очень много верующих, в том числе и 
молодых, которые энергично молились своим богам. Интересно, но 
многие посетители храма используют маленькие листочки сусального 
золота, нанося их на позолоченные статуи объектов поклонения. Мы 
тоже с Юлей купили по маленькому листочку золота, ценой в 50 
центов каждый, и попробовали ими «подзолотить» лоб и нос 
культовой статуи, но эта процедура оказалась не очень простой: 
«позолоченными» оказались наши пальцы и ногти, но никак не 
статуи…

На обратном пути нас привезли в маленький 
краеведческий музей, который меня совсем не 
впечатлил. Единственно, что мне там запомнилось, 
что на этом острове первым побывавшим в 1591 г. 
англичанином стал капитан по фамилии Ланкастер, 
но не Джон, как в песне Высоцкого, а Джеймс.
Вечером, перед отплытием нашего корабля, мы 
решили освежиться, прогулявшись по городской набережной. Но 
освежиться не удалось: жара так и не спадала, несмотря на то, что 
солнце давно уже закатилось…

      А что касается «зимней одежды», висящей немым укором на 
вешалке, скажем ей спасибо за напоминание об ожидаемом через месяц 
«похолодании» при прибытии в наши северные широты.

          «Сказка» не может быть бесконечной!


